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Monsieur le Président, Monsieur le Chancelier, chers amis Académiciens,  
 
 
La confiance dont vous m’honorez en me nommant Chancelier pour notre Académie Internationale du Vin 
me touche vivement. Vous savez le respect et l’admiration que je porte à cette institution. Et je mesure toute 
la responsabilité que cette fonction impose. 
 
Je tiens à remercier très sincèrement notre Président Jean-Pierre Perrin et notre Chancelier Raymond Paccot 
d’une part pour l’audace qu’ils ont de transmettre l’Académie à un tandem Bourguignon-Bordelais et d’autre 
part pour le temps et les efforts qu’ils ont consacré toutes ces dernières années au service du Vin Noble. Ils 
se sont entre autres attachés ces derniers mois à ce que tant le style que le fond retrouvent un esprit encore 
plus académique. Et soyez remerciés de nous confier une Académie en parfait ordre de marche ! 
 
Jean-Pierre, je connais ton attachement à cette institution et tu peux compter sur Guillaume et moi pour 
écrire la suite dans l’esprit de ce que tu t’es efforcé de bâtir. L’excellence qui caractérise Guillaume dans 
tout ce qu’il entreprend sera un grand privilège pour l’AIV. 
 
Raymond, nos échanges de ces derniers mois m’ont permis de mieux comprendre quelles étaient les 
missions du Chancelier et il nous incombe de te remercier très chaleureusement pour tout ce que tu as 
donné à l’Académie. Dans la lignée des deux chanceliers qui t’ont précédé, André Parcé de 1971 à 1994 et 
Jean-Pierre Perrin de 1994 à 2013, tu as remarquablement accompli cette tâche avec discernement, 
professionnalisme et diplomatie – ton caractère Suisse et donc neutre a souvent été bien utile. Ta curiosité 
et ton amour des autres ont servi l’Académie. C’est une charge de travail consistante et pointue et je suis 
certaine que chacun ici saura par des applaudissements nourris et chaleureux te dire notre reconnaissance. 
Nous te savons heureux d’avoir à l’avenir davantage de temps à consacrer à ta terre, ta vigne, ta cave et ta 
famille mais nous comptons sur toi pour poursuivre à nos côtés pendant de nombreuses années encore.  
 
Sylvia t’a accompagné pendant ce mandat, de manière extrêmement dévouée et efficace ; qu’elle en soit ici 
également remerciée. Et je me réjouis de poursuivre avec elle ! 
 
La tâche est difficile de succéder à Raymond. J’ai donc essayé de réfléchir depuis quelques mois à ce que 
devrait être le sens de ma mission. Et permettez-moi de repartir d’une question essentielle : quels sont les 
traits définitoires du Vin Noble d’où qu’il soit ? Et qu’est-ce qui nous rassemble ? 
 
Après plus de vingt-cinq ans de travail passionné sur les sols pluri-centenaires de Haut-Bailly, dans ses vignes 
parfois plus que centenaires et dans ses (nouveaux) chais, il me semble possible de parvenir à identifier 
quatre traits définitoires du Vin Noble que je soumets à votre réflexion critique : 

- C’est d’abord un rapport particulier à l’espace : au terroir, c’est-à-dire aux sols, au végétal, au 
climat, à l’environnement. Tout Vin Noble est le fruit d’une terre d’exception magnifiée par la 
main de l’homme. 

- C’est ensuite un rapport singulier au temps, perçu non comme une succession de séquences 
déliées les unes des autres, mais comme un seul et même continuum : chaque décision du présent 
résulte d’une connaissance intime du passé et intègre une vision claire du futur, avec une 
recherche constante d’équilibre entre le mouvement (permanent, raisonné) et la tempérance (on 
ne se précipite pas) 

- C’est aussi un rapport engageant au sens de la mission : les vignerons en charge d’un grand vin 
de terroir sont là pour le servir et non s’en servir, l’exprimer et non s’exprimer, le sublimer et non 



s’en glorifier. Un Vin Noble est plus grand que ceux qui le servent et qui, au fil du temps, 
s’inscrivant dans un lignage pluri-centenaire, sont là pour assurer sa pérennité. 

- C’est enfin un rapport passionnel au rêve et à l’émotion : le rêve c’est la quête incessante de 
l’expression du terroir la plus juste possible ; l’émotion, c’est le bonheur éprouvé lorsque l’on 
approche, voire atteint, la justesse d’expression si ardemment recherchée, et que les amateurs, les 
connaisseurs, les amoureux de notre vin comprennent notre intention et s’en trouvent eux-
mêmes émus. Le Vin Noble devient alors medium de communication directe entre ceux qui l’ont 
fait naître et ceux qui s’en pénètrent. 
 

Voici, je crois, ce qui nous rassemble et nous inscrit, chacun à sa façon, dans une identité forte. Un Vin 
Noble est par essence un vin d’ipséité, c’est-à-dire d’auto-expression d’un terroir, dont l’identité propre est 
clairement circonscrite. Le propre de l’AIV est de se pencher sur ce qui constitue ces identités multiples et 
complexes. 
 
Le monde a beaucoup changé et les enjeux et les défis d’aujourd’hui et demain sont nombreux, importants 
et bien différents de ceux d’hier. L’excellence, l’exigence et la bienveillance seront nécessaires pour les 
affronter. L’incroyable révolution que nous sommes en train de vivre nous impose une vigilance accrue. 
Notre trajectoire est de nous ouvrir au changement et de nous adapter en permanence. Alors ce que je vous 
proposerai dans les mois et les années à venir, c’est d’unir nos efforts, de travailler ensemble afin de rester 
dans cette quête constante de la qualité et de l’essentialité du Vin Noble. 
 
Et ce de manière internationale, car cette dimension « transfrontières » est aussi ce qui caractérise notre 
Académie. Les frontières du monde du vin ont radicalement changé depuis notre création en 1971 et peut-
être devrions-nous nous enrichir de la présence de membres Canadiens, Australiens, Néozélandais, Chinois, 
Géorgiens, Ukrainiens, Russes, Scandinaves, Lettons, Africains… A vous de sélectionner les personnalités 
de demain qui viendront nourrir notre assemblée et ne pas en avoir peur ! 
 
Mon engagement auprès de vous ne peut se faire qu’avec vous. Car le parcours est long et il suppose aussi 
de l’endurance, en plus de l’enthousiasme. Et puis je crois profondément à l’intelligence collective : on va 
sans doute plus vite tout seul, mais on va sans aucun doute plus loin ensemble ! 
 
Pour ce faire nous pourrions créer quelques groupes de travail (digital, technique, historique…) sur des 
sujets clés pour aujourd’hui et pour demain.  

 
Raymond a engagé le chantier de la réfection de notre site internet, trop vieux pour résister aux cyberattaques 
et autres problèmes digitaux. Il nous échoit de nous doter d’un site ergonomique, riche en contenus, efficace 
et actuel. 

 
Il me semblerait tout aussi important de constituer une commission qui aurait pour mission de retracer 
l’histoire de notre Académie et des hommes qui y ont contribués. Certains se sont déjà éteints et une partie 
du savoir s’envole avec eux. Il est urgent de reconstituer le corpus du 20ème siècle, de faire ce travail mémoriel 
qui pourrait d’ailleurs être relayé sur ce nouveau site internet. 
 
L’Académie Française a son dictionnaire. L’AIV ne devrait-elle pas avoir son manifeste ? Ne devrions-nous 
pas partager avec le monde nos valeurs, notre axiologie, notre vision du Vin Noble ? 
 
D’autres chantiers nous attendent et à nous d’identifier des experts sur le climat, sur le développement 
durable, sur le travail agricole et la place de l’homme, sur nos problématiques RSE, sur le vin et la société, 
sur les terroirs de demain… 
 
Imaginer l’avenir de l’AIV repose sur le partage de la connaissance, sur la recherche et le savoir.  
 
Et si le renouvellement s'impose, c'est avec votre confiance que Guillaume et moi nous engageons à tenir 
promesse pour œuvrer à l’assurance de la pérennité de notre Académie. 
 



Notre compagnonnage, dans la lignée de ce que nos maîtres bâtisseurs de l’AIV ont créé, soutenu par cette 
philosophie forte autour du Vin Noble, doit nous permettre ensemble de poursuivre notre artisanat 
d’exception, notre quête du Graal. 
 
Notre Académie regorge d’énergie, d’intelligence, de savoir-faire, d’esprits critiques et de chercheurs ; la 
recherche d’excellence, en partage et en transmission, est la flamme qui la fera vivre. Nous comptons sur 
votre aide et votre implication, le tout en conservant bien sûr un esprit d’échange convivial au service de 
nos valeurs collectives.  
 
Merci pour votre attention. 
 
 
 
 


